
El responsable de la 
Sociedad de Garantía 
Recíproca destaca que  
la calidad de los créditos 
covid es «razonable» y 
que hay pocos impagos 

BILBAO. Elkargi, la Sociedad de 
Garantía Recíproca impulsada 
por el Gobierno vasco y las pa-
tronales, tiene 42 años. Pero para 
muchos ha sido casi una desco-
nocida hasta que se ha conver-
tido en el vehículo para gestio-
nar casi mil millones en crédi-
tos covid avalados por el Ejecu-
tivo autonómico. Su director ge-
neral, Zenón Vázquez, explica 
que es necesario que las empre-
sas ensanchen horizontes apli-
cando nuevas fórmulas de finan-
ciación, una de las claves para 
afrontar la actual crisis econó-
mica. 
– ¿Están percibiendo un cam-
bio  tras el verano debido al di-
fícil contexto económico? 
– La situación es complicada, 
pero no parece que se pueda ha-
blar de recesión cuando la infor-
mación del Gobierno vasco es de 
un crecimiento del 4%. No obs-
tante hay una incertidumbre im-
portante y se prevé un otoño 
complicado. 
– ¿Y cómo ven a las empresas? 
– Aunque en general el nivel de 
pedidos se mantiene, sí se em-
pieza a detectar en algunas una 
caída en la cartera de encargos. 
Pero para mí el aspecto crítico 
es el margen. Cómo hacer para 
mantener esos rendimientos, 
cómo hacer para repartir los cos-
tes que las empresas están su-
friendo. Ahí sí creo que es clave 
demostrar un control de gestión 
financiero ágil y eficaz.  
– Durante la pandemia han tra-
mitado 10.000 créditos covid ¿se 
están devolviendo sin proble-
mas? 
– De momento estamos en unos 
niveles de mora muy bajos, si 
bien es cierto que los periodos 
de carencia para la devolución 
se han ido ampliando. Esta pri-
mavera, de acuerdo con el Go-
bierno vasco, se han elevado has-
ta los tres años, con lo que esta-
mos en un momento en el que 
las empresas no se mueven, mu-
chas no han empezado a devol-
ver esos créditos.  
– ¿Cómo realizan el seguimien-
to? ¿En qué se fijan para hacer 
una previsión? 

– Los concursos son un ámbito 
que estamos siguiendo y es cier-
to que el porcentaje de creci-
miento es importante, pero solo 
hay 42 empresas que han llega-
do a esta situación. 
– La pasada primavera anuncia-
ron un análisis de la calidad de 
los créditos. ¿Qué conclusiones 
han obtenido? 

– Nosotros dimos más de 10.000 
créditos covid, de los que el año 
pasado ampliaron el plazo de ca-
rencia a dos años algo más de 
5.000. Eso te da ya una idea de 
la cantidad de empresas que op-
taron por estar dos años sin de-
volver el principal, en vez de uno, 
y por ampliar el plazo de devo-
lución de cinco a ocho años. Tras 

la ventana que abrimos con el 
Gobierno vasco para que el pla-
zo sin devolver el crédito fuera 
hasta tres años, hemos recibido 
500 solicitudes. Luego entende-
mos que la calidad de los prés-
tamos otorgados es razonable. 
– La energía está disparando los 
precios. ¿Cómo está afectando 
a la gestión empresarial? 

– Habíamos olvidado lo que era 
la inflación. Llevábamos años in-
tentando tener un IPC del 2%, 
ese era el objetivo del Banco Cen-
tral Europeo, pero no llegábamos 
y eso se nota en la gestión de las 
empresas. Por ejemplo, los pre-
cios no se revisaban más de una 
vez al año, no se indexaban los 
costes en los contratos. Ahora la 
adecuación de precios es conti-
nua. 
– Pero el IPC activa la subida de 
tipos de interés y eso encarece 
la financiación. 
– Eso es normal, lo que no lo era 
es lo que hemos vivido. Que el di-
nero tenga un precio es lo habi-
tual. Pero más que los tipos de 
interés me preocupa la concen-
tración bancaria, la reducción de 
entidades financieras es brutal. 
Es necesario que las empresas 
tengan diferentes alternativas y 
el modelo de financiación euro-
peo está muy centrado en el sec-
tor bancario. 
– ¿Es ahí donde Elkargi quiere 
buscar un hueco aprovechando 
todo el crecimiento de estos 
años? 
– Sí, pero lo planteamos desde 
un plano más cualitativo. Se tra-
ta de acercar información y he-
rramientas a las empresas. Las 
alternativas de financiación son 
inmensas y la empresa vasca se 
ha especializado en ser muy bue-
na produciendo, fabricando, pero 
se ha olvidado un poco de la par-
te financiera y eso ha cambiado 
una barbaridad. Podemos acer-
car a empresas a fondos como 
los ICO o Cofides, estudiar la sa-
lida a Bolsa..., hay alternativas. 
– ¿Cree que Kutxabank o sus 
fundaciones deberían impulsar 
una figura como la de Criteria 
de Caixabank para participar 
en empresas y frenar la salida 
de compañías? 
– Entre todos tenemos que bus-
car fórmulas para conseguir que 
las empresas se queden aquí . 
Nosotros estamos dando nues-
tros pasos, pero hay que colabo-
rar porque una sola iniciativa no 
vale.

«Más que el tipo de interés, me preocupa que 
la financiación se centre solo en los bancos»
 Zenón Vázquez   Director General de Elkargi
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BILBAO. El director general de 
Elkargi, Zenón Vázquez, señala 
que actualmente hay en Euska-
di un buen número de empresas 
familiares que se pusieron en 
marcha hace 40 años y que 
afrontan un difícil relevo gene-
racional. Según explica, se trata 

de un proceso en el que «la si-
guiente generación tiene dudas, 
no sabe si seguir o no», y en mu-
chos casos la financiación es el 
problema. Por eso, Vázquez in-
siste en que «tenemos que infor-
mar de las diferentes alternati-
vas», algunas pueden ser acudir 
a un fondo institucional público, 
como el ICO.  «Antes que vender 

a un fondo de Michigan hay otras 
opciones de inversión que no ale-
jan tanto los centros de decisión».  

Para este cometido Elkargi 
aporta capital a algunos fondos 
de inversión con sede en Euska-
di como los de Easo Ventures, 
Stellum y Stellum Food & Tech, 
que han conformado la Funda-
ción Artizarra precisamente para 
adquirir participaciones en em-
presas y permitir así que la es-
tructura y la sede permanezcan 
en Euskadi.  

Además, la Sociedad de Ga-
rantía Recíproca lanzó con Kutxa-

bank y su entidad de banca pri-
vada, Fineco, un fondo para to-
mar participaciones en empre-
sas vascas. Los recursos son los 
que aportan clientes de la enti-
dad financiera.  

Además, la Bolsa es otra fór-
mula de financiación que puede 
servir a las empresas para su fi-
nanciación, manteniendo la ti-
tularidad y los centros de deci-
sión. Vázquez recuerda que 
Euskadi ha perdido cultura en 
esta fórmula que emplean me-
nos porcentaje de empresas que 
en el conjunto de España.

La financiación es la mayor causa  
de desarraigo en la empresa familiar
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